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历时5个月的香港政制改革首阶段咨询近日结束。香
港特区政府表示，共接到超过3.6万份意见书，会归纳整
合意见，正式启动“政改五步曲”。与此同时，不同政治
团体的舆论争夺战逐步升温。5月6日，“泛民主派”在全
港多地发起“商讨日”营造声势，从多个政改方案中选
出了 3 个。至于“建制派”，则把注意力集中在 《基本
法》 框架内，就提名委员会人数、组成、准候选人门槛
和候选人数目几个关键问题提出建议。

社会有三点共识

政务司司长林郑月娥深有感触地说，身为“政改三
人组”成员，第一阶段政改咨询结束后，我从收到的意
见书中归纳出香港社会有三点共识：一是认同政改必须
依法办事、有根有据；二是市民一心一意希望实现 2017
年普选特首；三是特首必须为爱国爱港人士。民建联、
工联会等团体也表示，尽管意见纷陈，但香港的主流民
意，都是热切期盼 2017年实现普选行政长官，不希望这
个机会白白流走。

要让政改不原地踏步，须有一个好的政改方案，获
得民意的最大支持及立法会2/3议员的通过。香港普选只
是地方性选举，香港并非独立的政治实体，更非一国，
港人有权依法普选行政长官，但绝不可能违反“一国两
制”的宪政现实。

政制及内地事务局局长谭志源称，未来政改工作有
两个重点，既要在法律上“激浊扬清”，摒弃不符合《基
本法》 及全国人大常委会决定的方案，同时也要秉持中

庸之道，在不含“公民提名”的中间路线方案中寻求更
多共识。香港大律师公会就政改提交意见书，明确指出

“公民提名”、“政党提名”不合法，在法律层面上作出澄
清。

争论“真假普选”没意义

针对“泛民主派”发起“占领中环”行动，挑动
“真假普选”议题，有香港媒体也态度鲜明地表示，“与
中央对抗的人不能当特首”的底线不容逾越，这条底线
在选举制度设计中须得以体现。此事事关国家和香港安
全，无关候选门槛设置高低，更不是因为某党派、某个
人就专门去包容或者排除。

清华大学法学院访问学者何建宗认为，在纷纷扰
扰、讨价还价的背后，有些最根本的问题已被忽略，或
者被故意忽略。回想 2005 年，“泛民主派”否决政改方
案，选择原地踏步的理由是要普选“路线图”和“时间
表”。到了“有图有表”、2017普选在望的关键时刻，却
又搬出“真假普选”和“公民提名”的争论。究竟争取
普选是为了什么？是为了香港的长治久安？还是为了个
别人夺权？有些人故意“临门射失”，莫非是要使普选成
为永恒的、撕裂香港内部和与中央关系的争议？所谓

“真假普选”的争议只对某些学者和政客们有意义。
律政司司长袁国强重申，政治团体往后再有意见提

出时，应尊重《基本法》，否则难以凝聚共识。如果间接
削弱或绕过提委会，都是违反《基本法》。各方不应再纠
缠于“公民提名”、“政党提名”及“三轨提名”等违法

建议。

各走极端要不得

香港各界对政改既充满期待，也有忧虑。有香港媒
体称，如果社会还是围绕“公民提名”议题持续僵持，
香港政制发展只会原地踏步。

林郑月娥表示，政改距离达成共识仍然长路漫漫，
政党往往受激进势力牵制，在立场上难以调整，显示凝
聚共识不易。立法会主席曾钰成称，无论政改方案之间
有多大分歧，都需要磋商凝聚共识，否则各走极端，各
执己见，将难以达成普选。

在全国人大常委范徐丽泰看来，各方对政改的分歧
并未收窄，但最重要的不是个别人士或政治团体的意
见，而是政府最后拿出来的方案。

《星岛日报》的社论认为，形势发展至今，除非希望
政制原地踏步，否则坚持“公民提名”已没有意思；各
方不如集中精力讨论提委会的组成及提名候选人的民主
程序，“由于《基本法》在这方面没有具体说明，留下了
商讨空间”。社论建议，无论是建制还
是泛民的温和力量，都要把握时
间争取较宽松的门槛，而
不是透过抗争来刺激
中央把门收紧。

外交部要求美方

停止对香港政改指手画脚

新华社北京5月7日电（记者张鹏雄、王慧慧） 针
对美国助理国务卿拉塞尔近日发表的关于香港政改的
言论，外交部发言人华春莹7日表示，政制发展问题是
香港的内部事务，是中国的内政，中方要求美方停止
对香港政改指手画脚。

当天例行记者会上，有记者问，据报道，美国助
理国务卿拉塞尔近日访港时对香港政改和特首普选过
程作出了评论。中方对此有何评论？

华春莹说，政制发展问题是香港的内部事务，是
中国的内政，他国无权干涉。中国政府坚决反对任何
外国以任何方式介入香港政改问题，或以任何方式干
涉香港内部事务。中方要求美方停止对香港政改指手
画脚，不做损害香港繁荣稳定的事。

安徽省委书记张宝顺5月6日率经贸文化交流团
访台，7日在台北举办安徽旅游推介会。据安徽旅游
局统计，2009 年 9 月台湾与安徽直航启动后，至
2013年底，到安徽旅游的台湾游客达277万人次，台
湾成为安徽最大的入境客源地。

安徽今年将推出 4条旅游路线，包括世界遗产、
人文历史、民族特色、文人行踪等。此外，安徽的
天柱山与太平湖，分别与台湾阿里山和日月潭结为
兄弟山与姊妹湖，进一步拉近与台湾的距离。图为
台北推介会上，安徽歌舞演员演出花鼓灯、黄梅戏
等节目。

本报记者 连锦添、吴亚明摄影报道

首届“双港论坛”宁波举行
本报宁波电（孙晓青、丁梦莹） 5 月 7 日上午，

2014“双港论坛”——宁波·高雄“社区管理与服务交
流”活动开幕式在宁波举行。浙江省委常委、宁波市委
书记刘奇与来宁波参加首届“双港论坛”的中国国民
党高雄市委员会主任委员颜世一出席了开幕式。

本届“双港论坛”，以宁波、高雄两地基层民众为
主角，突出服务基层、关注民生。在宁波期间，中国国
民党高雄市委员会代表团将实地考察宁波市鄞州区
湾底村、奉化市滕头村等地，与当地村民开展联谊联
欢活动。宁波、高雄两地的7对街道、社区、社会团体组
织还举行了结对签约仪式，并发布共同倡议。

据悉，2013年 11月，应中国国民党高雄市委员
会邀请，中共宁波市委员会代表团访问高雄市并举
行工作交流活动，双方签订了两地 《举办“双港论
坛”合作协议》，旨在建立宁波、高雄两地常态化、
紧密型交流合作关系。
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“两个太阳”之争延续 中间路线失去空间

蔡英文“回锅”开写“小英历险记”
木 曰

“两个太阳”之争延续 中间路线失去空间

蔡英文“回锅”开写“小英历险记”
木 曰

苏贞昌和谢长廷的退出，使即
将在月底进行的民进党主席选举再
无悬念，蔡英文笃定回锅。5 月 6
日，蔡英文宣布参选党魁后，接
受岛内媒体采访，首次阐释对未
来的规划。她表示，当前最大责
任就是把党主席做好，让自己成
为2016选项。

她 直 言 ， 虽 台 湾 仍 存 在
“穿裙子的人”不适合当台湾

地区领导人的观念，但由于有
愈来愈多人认同女性做领导
人，因此，她相信性别问题
已被“平衡掉了”。

回锅党主席只剩下程
序，迎战 2016，听起来也
信心满满。不过，岛内舆
论却认为，接任党主席之
路，或许是另一部“小英
历险记”。

党务改造

退选归退选，仍
是民进党主席的苏贞

昌可绝对没闲着。林义雄一宣布绝食
“反核四”，苏贞昌便高调安排各种会
面，见台“行政院长”江宜桦、台北市
长郝龙斌、新北市长朱立伦，甚至还
最终促使马英九与其见面。一场“反
核四”，苏贞昌抢尽版面。

核四议题，何去何从，苏贞昌可
以视情况进退，但对蔡英文来说，无
疑就是块“烫手山芋”。要延续议题，
或许需要新的着力点，果真“公投”废
核，对有意角逐“大位”的蔡英文来
说，又真能端出能源替代方案吗？

事实上，苏贞昌留下来的还不
止这些，苏蔡“两个太阳”之争仍
在延续。台 《中央日报》 网络版发
表文章说，接下来民进党的党务改
造也是不小的难题。

文章说，党务改造涉及民进党
的价值、路线、形象、人才甄补及
新世代动员等层面，范围之广、牵
动之深，可说是前所未见。尤其，
民进党内各个派系怎么看这件事，
更是个中关键。改造如果玩真的，
将造成民进党党内硬件与软件的变
动，而这些也就触及民进党党内派

系的权力板块，引发与现状大不相
同的位移。届时，蔡英文在处理上
稍有差池，民进党内就将出现反弹
此起彼落的局面。假如改造方案是
玩假的，或在派系妥协下最后搞出
个四不像，蔡英文将面临来自党外
的强烈质疑，对民进党的未来发展
没有任何好处。甚至，民进党内派
系会结合外界舆论，对小英展开另
一回合的斗争。

两岸路线

虽然表面上看，蔡英文的主席
之路只差一个程序，但是，坐在这
个位子上个中滋味如何，恐怕只有
蔡英文自己心里清楚。

5 月 6 日，蔡英文表示，党主席
的责任是“让民进党变成台湾社会
可以接受的一个选项”，她也相信与
苏谢“可以整合”。

接 连 的 “ 反 服 贸 ” 和 “ 反 核
四”，受到冲击的不只有国民党，民
进党也不是赢家。特别是对于下一
届民进党主席蔡英文来说，原本还

想力守的中间、温和、理性的路线
都愈发没有了空间。

“反服贸”中的学生领袖，后
来被发现是蔡英文的青年军，而

“反服贸”人气迅速散去，也正因
为其借“服贸”偷运“台独”。民
进党甚至把服贸主张拉高到不惜

“重启谈判”的激进程度。面对
核四议题，蔡英文的立场也从
之前的“完工不运转”转到

“立即停建”。
面对2014，布局2016，两岸

议题仍然是不能回避的问题。
曾出任过“陆委会”主委，又是
台湾两岸法律架构的起草者，
蔡英文大概比民进党内的任
何人都更知道两岸关系进程
中的能与不能。然而，被“民
运”和民进党挟裹着在激进
路上狂奔的小英，到底该
怎样找回台湾民众在两岸
政 策 转 型 上 的 期 待 呢 ？
又如何让民进党变成台
湾社会可以接受的选项
呢？

2013 年 7 月出生的“圆仔”是 2008
年大陆赠台大熊猫团团、圆圆诞下的千
金，也是第一只在台湾出生的熊猫宝
宝。据介绍，截至今年 4 月 17 日，“圆
仔”卖出了420项营利性授权产品，已经
创造了超过5亿元新台币的产值。

图为近日两名儿童在台北动物园大
熊猫馆内的纪念品店选购大熊猫毛绒玩
具。

新华社记者 黄晓勇摄

“圆仔”拉动

台湾“萌经济”
“圆仔”拉动
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安徽在台推介旅游安徽在台推介旅游

中共中央总书记习近平7
日在会见亲民党主席宋楚瑜
一行时，再度就两岸关系发
表了重要谈话。多位大陆涉
台专家学者一致高度评价习
近平总书记谈话中四个“不
会”的宣示，指出习总书记
的谈话紧扣当前两岸关系形
势，及时指明前进方向，坚
定两岸同胞走和平发展道路
的信心。

全国台湾研究会副秘书
长杨立宪：台湾“反服贸”
运动刚刚结束，不少人对两
岸关系未来发展方向开始迷
茫，总书记的这一讲话能扫
清迷雾，清楚指明方向。这
一立场“柔中带刚”，在坚定
推动两岸关系和平发展、两
岸交流合作、团结台湾同胞
的 同 时 ， 也 表 明 制 止 “ 台
独”分裂图谋的坚强意志不
会动摇。

全国台联副会长杨毅
周：习近平总书记讲话中强
调，“两岸关系和平发展大局
稳定，经得起风浪考验。两
岸关系风风雨雨几十年，总
体趋势是向前发展的，这是
历史的必然”。从中可以看
出，总书记对大陆方面多年
来推动两岸关系和平发展的
大政方针充满信心和决心，
不会被两岸关系中的“风风
雨雨”所干扰，体现了大陆
在 对 台 工 作 上 的 “ 战 略 定
力”。

北京联合大学台湾研究院教授朱松岭：习近平总
书记是从基层一步步走上来的，作风亲民、务实。他
对台湾弱势群体利益的重视，一定能引发台湾各阶层
的好评与共鸣。关于习总书记提出要多想些办法、多
创造些条件让两岸青少年多来往、多交流，这是一项
两岸关系的“希望工程”。两岸青少年有共识，两岸之
间就有共识，两岸关系和平发展之路才能行稳致远。

南开大学台湾经济所所长曹小衡：习近平总书记
的谈话表明两岸经济融合的整体方针不会因“反服
贸”而改变，将来在相关政策上会更加周全，更多了
解台湾基层民众的现实需求，尽可能照顾弱势群体并
让其直接受益。

（据新华社北京5月7日电 记者齐湘辉、赵博）
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